
社区新发现

即答

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：syd@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 责任编辑/王 蕾 视觉设计/竹建英 2016年9月19日/星期一

综合新闻 A7新民邻声!话题

传达民情
汇聚民意

游客爱听“传说”
导游该讲野史吗？

喝低脂或脱脂牛奶
减肥效果并不明显

街拍

!恤衫文化

业主热心出力不计较 账目公开透明聚民心

梦蝶苑：自主管理让小区更像家了

! ! ! !欢迎读者扫描右上角二维码下载新民邻声 "#$! 进入话题板块对本文进行评

论互动"

话题
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! ! ! !多彩、风趣、幽默甚至带点调侃
的 !恤衫（文化衫）图案，成为都市
亮丽的风景之一。

俗话说，穿衣戴帽，各有所好。
一个人的穿着打扮，体现了时代特
征、社会风貌和个人心境。这就叫什

么时代穿什么
衣，什么年代戴
什么帽，这是“狗
咬屁股———肯定
（啃腚）”的！

侯福民 摄

! ! ! !宾阳路 "#弄梦蝶苑是徐汇区漕河泾
社区建设比较早的商品房小区之一，先后
有 $家物业公司进驻管理过。由于各种原
因，业主与物业公司关系紧张，物业费收缴
率低下，导致各物业公司陆续撤离。而这个
曾多处贴有“小字报”、让人感到压抑的小
区，现今却是另一番景象：小区道路顺畅，地
面整洁干净，邻里关系和谐，失窃率下降。

%#&'年 (月，老物业公司由于物业费
入不敷出撤离，后续没有新的物业公司进
驻。小区业委会通过业主大会表决：不再聘
用物业公司，由业主自主管理。之后，业委会
主任和副主任相继辞职，新一批业委会成员
增补上来。这时，小区自主管理的瓶颈问题
也突现，业主缴纳物业费要发票，谁来开？街
道与协税办联系，由房管局出证明，通过协
税办开具发票；物业费、房屋维修基金谁来

监管？街道房办又提供了财务公司目录，业
委会选择其中一家委托进行资金监管。
曾经是钟表厂党委书记的盛阿姨担任

了小区业委会主任，业委会最先着手解决
的是业主们反映较大的停车问题。梦蝶苑
小区没有地下停车场，而随着私家车增多，
停车乱象非常严重。恰逢这时，街道将紧邻
小区的弄堂划归小区管理，增设了 %"个车
位。业主委员对小区内外路面车位进行划
分，并区分收费标准，让业主们明明白白。
在小区居住了 )年的业主黄女士说，现在
回家看到主通道上通畅干净，心情舒畅多
了。以前任何一个物业公司都解决不了的
停车问题，在街道帮助下，由小区自主管理

得非常好，邻里关系也更和谐了。
梦蝶苑小区实行自主管理两年多，得到

大多数业主肯定。盛阿姨总结出其中秘诀：
业主热心出力不计较，账目公开透明聚民
心。业主自治管理设保安、绿化等 "个小组，
各小组由业委会成员负责，管理成员从未领
取过任何报酬。不过业委会对小区聘请的员
工一点也不小气，连续 '年给他们加工资买
保险，雨衣套鞋、高温天的饮料也一概不少。
“透明可以消灭一切疑虑和不信任，我

们制定了定期公开物业管理费使用情况原
则。”盛阿姨说。每月 *+日，管理小组会在
楼道内公布小区收支情况，表格内广告费、
停车费等一目了然。“开始有不少人来看，

现在看的人少了，大家对我们也信任了。”
盛阿姨很欣慰，“两年多我们没涨过物业
费，没有动用过维修基金，今年 ,月还续充
了 **万元进维修基金账户。”目前全小区
近 -++户只有 *+余户欠交物业管理费，收
缴率从 ' 年前的不足 (+.提高到现在的
/).以上。

通讯员 姚丽敏 本报记者 袁玮

! ! ! !王桢 医学博士、国家公共一级营养
师，回答营养问题

*落雨不愁问# 喝脱脂牛奶真的会

比喝普通牛奶减肥吗"

*王桢答# 喝一杯全脂牛奶所含有

的脂肪大约只有 !"#克#而每吃 $%&克猪

瘦肉$就会给身体带来 '&克的脂肪%做菜

的时候稍微放多一些油$就会使一个菜肴

多出 $&克以上的脂肪&因此$通过喝低脂

牛奶或者脱脂牛奶减肥的方法$减肥效果

并不是很明显&

*0123/问# 从小就被逼着喝牛奶$

喝牛奶对身高真有帮助吗"

*王桢答#牛奶中含钙丰富$富含蛋

白质'维生素 (')$对骨骼的生长发育都

非常重要& 长高需要这些营养的同时$也

需要充足的睡眠来分泌生长激素$同时配

合营养均衡的膳食'适量的运动来保证&

如果您有营养方面的问题，可进入新
民邻声 011话题板块的“即答”栏目向王
桢提问。同时，您可浏览更多其他的问答
主题并提问。 社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !旅游途中听导游海阔天空神侃，常常
令游客欢欣。但最近业界爆出应当对热衷
传播野史和八卦的导游实施“封口”，竟也
引来各种评说。赞同者认为此举可以净化
旅游文化，持微词者则担忧可能会使游途
的乐趣丧失殆尽。

讲解注重史料依据
昨天有消息称，《北京市旅游条例（草

案修改稿）》已提交地方人大审议，其中提
出对于列入世界文化遗产名录的故宫、天
坛、颐和园等景区，应逐步实行讲解员管
理制度，未取得景区讲解员证的人员不得
在该景区从事旅游团队讲解服务。

出台这项规定，被指是针对目前旅游
界较多存在着导游讲解随意穿插大量未
经考证的传闻、野史的现象。包括颐和园
在内的一些著名景区已表示，所有讲解员
都不能讲传闻、野史，必须讲有史料依据、
有据可查的内容。国家旅游法明确规定，
导游必须持证上岗，但对景区的风土人
情、历史掌故究竟该怎么讲、讲什么，旅游
法和地方旅游条例均没有涉及。一趟旅游
归来，往往会带回一堆从导游那里批发来
的毫无历史根据的野史、传闻、戏说，其中

还不乏猎奇和八卦，甚至还有“关公战秦
琼”这样的被篡改或曲解的历史。野史和
八卦除了逗乐游客，其副作用是十分明显
的，而且也是对历史的损害。

无凭无据实属误导
华东师范大学旅游系主任楼嘉军教

授认为，以地方立法形式规定导游讲解的
“尺度”，是否会被上海及全国更多地方所
仿效，目前还不得而知。虽然“法无禁止皆
可为”，但倡导在旅游观光中传播正能量
的知识，则很有意义，也很有必要。首先，
持国家导游合格证上岗，就必须要有一定
的职业操守，传递给游客的史料和文化知
识，应当是有科学定论或被公开出版物认
可的，而不是那些充斥着戏说、调侃的内
容。其次，考虑到游客喜欢听一些民间传
说的心态，导游可以给游客提供不同角度
的史料，但也只适宜点到为止，不应过于
着墨展开，可以把不同的传说、观点、史料
提供给游客。“旅游参观毕竟不是上历史
课，游客也大多不是专门的史籍研究者，
但故意去讲一些无凭无据的事情，就属于
误导了。”楼教授说。

善于引导辨析史料
不过，也有专家表示，导游讲野史也

并非绝对违反职业道德。讲野史往往并不
回避正史，只是纯粹作为一种娱乐戏说，
供游客消遣和参考。据了解，在有些国家
是允许导游在讲解过程中穿插一些传闻、
野史的，但是必须明确告诉游客所讲的内
容哪些是事实、哪些属于传闻。对此，上海
大学社会学教授胡申生说，我国的许多自
然景观里本身就流传着大量不可能被考
证的所谓传说，很有文化意义，也极富趣
味性，例如“白娘子水漫金山救许仙，被法
海镇在雷峰塔下”等传说，导游不可能不
讲。另外，在史学领域，有时正史和野史往
往很难区分，例如明清时代几大案子到现
在仍众说纷纭。对有些历史人物和事件，
民间和学界也会出现迥然不同的评说。因
此，导游应当不专注于野史的传播，不拘
泥于一家之言，而要善于将不同观点争论
的来龙去脉告诉游客，引导大家科学辨
析。对于景点里可能涉及的一些历史遗留
下来的糟粕性东西，导游即便讲，也必须
持坚决摈弃的观点。 首席记者 王蔚

! ! ! !“中国新加坡当代艺术交流展”从即
日起至 / 月 %" 日在上海大韵堂美术馆
（外马路 ,%"号老码头 "号库 *楼）展出。
展览开放时间为每日 *+2++3*)2'+。
是什么让城市具备可持续性、宜居并

且具有适应能力？城市如何很好地实现经
济包容、社会发展、环境保护和居民安居
乐业呢？新加坡和上海有着许多相同之
处，两座城市的兴起都是依靠国际贸易，
随着多元文化汇聚而蓬勃发展。如何更好
地面对这些城市问题？你若感兴趣可以去
一探究竟。 社区全媒体 刘丹枫

活动推荐

中新艺术展入驻
上海大韵堂美术馆


